

Lettre aux Amis du 1^{er} juin 2025.

Mardi 27 mai 2025

Rentré hier soir de Milan, j'ai passé la soirée en famille à Paris.

Et aujourd'hui j'ai eu une longue journée :

A midi, je suis allé avec mon frère Samir au Vicariat Patriarcal à Paris et au Foyer-Franco-libanais, pour une rencontre avec mon confrère Mgr Peter Karam, administrateur apostolique de l'éparchie de Paris pour les Maronites de France. Nous avons évoqué sa mission, la situation des Maronites en France et l'élection d'un évêque pour l'éparchie qui aura lieu lors de notre synode annuel à Bkerké du 4 au 14 juin prochain.

Puis je suis passé à la Rue du Regard pour rencontrer Mgr Pascal Gollnisch, Directeur général de l'Œuvre d'Orient, que j'ai remercié pour ses longues années passées au service de nos Églises, des chrétiens d'Orient, de la France et du Liban. Il a été digne de ses grands prédécesseurs à la tête de cette œuvre fondée par le Cardinal Lavignerie en 1856. Je suis passé saluer, avec lui, les collaborateurs qui se dévouent tant au service de leurs frères et sœurs chrétiens d'Orient.

Le soir j'ai accompagné mon frère Samir à leur réunion mensuelle de la conférence Saint Vincent de Paul de Montmorency avec laquelle il est engagé depuis son arrivée en France en 1990. Après la prière, le président, M. Michel Rouède, a salué avec joie la décision du bureau international de la Société de Saint Vincent de Paul de reconnaître officiellement le jumelage entamé entre leur conférence et celle du Mont Batroun dans notre diocèse. Il m'a demandé ensuite une intervention pour parler de l'évolution de la situation au Liban en cette année jubilaire de l'espérance, de la mission de l'Église auprès du peuple libanais et des activités de la conférence du Mont Batroun. J'ai terminé en remerciant les membres de la conférence de Montmorency et leur évêque de Pontoise, mon cher confrère Mgr Benoît Bertrand, pour leur amitié et leur solidarité.

Jeudi 29 mai 2025, fête de l'Ascension

Rentré hier soir au Liban, j'ai commencé ma journée par célébrer la messe de l'Ascension de Notre Seigneur Jésus Christ. Je me suis arrêté sur l'appel adressé par les « deux hommes en vêtements blancs » aux Apôtres qui « regardaient en fixant encore le ciel où Jésus s'en allait » : « Gens de Galilée pourquoi restez-vous là à regarder vers le ciel ? » (Jean 1,10-11). C'est un appel adressé à nous chrétiens et pasteurs de l'Église du Christ au Liban pour aller toujours de l'avant, et particulièrement en cette année jubilaire, avec le peuple de Dieu, en témoins de la Résurrection et messagers de l'Espérance.

J'ai rendu grâce au Seigneur pour mon voyage effectué sous le signe de l'espérance. Je lui ai rendu grâce aussi pour les rencontres que j'ai eues et pour l'accueil chaleureux que j'ai reçu à Rome, à Paris, à Milan et particulièrement à Lecco. Je garde un souvenir inoubliable de ma rencontre avec l'archevêque de Milan, Mons. Mario Delpini, que je remercie pour son amitié et son accueil fraternel, et des rencontres que j'ai animées et des célébrations que j'ai présidées à Lecco avec le Père Bortolo Uberti, Recteur de la basilique Saint Nicolas et coordinateur des paroisses de la ville, qui a eu la gentillesse de m'inviter. Je garde dans mon cœur l'image des 71 enfants à qui j'ai conféré le sacrement de confirmation et qui avaient rempli de joie la basilique et les cœurs de leurs parents et parrains et marraines à la réception de l'Esprit-Saint.

Vendredi 30 mai 2025

Trois rendez-vous m'attendaient ce vendredi.

Le premier à Jbeil, au centre culturel municipal, pour prendre part à la cérémonie organisée par le parti des Forces libanaises, qui honorait Docteur Nabil Khalifé – écrivain, chercheur et fin stratège de la géopolitique au Moyen-orientale dans le jeu des intérêts des puissances mondiales et régionales. Dr Khalifé est un diocésain engagé dans le cercle des penseurs et conseillers auprès de mon prédécesseur Mgr Paul Emile Saadé et de moi-même. Il a été à mes côtés représentant du diocèse de Batroun au Synode Patriarcal Maronite (1987-2006), puis secrétaire général du synode diocésain de Batroun (2013-2019), et depuis conseiller et membre du Comité Diocésain pour les Études et la Planification (CDEP), avec Dr Sassine Assaf, qui a eu une intervention bien appréciée à la cérémonie.

Le deuxième à Batroun, sur la place de la cathédrale Saint Étienne, où les élèves des classes secondaires du Lycée Saint Etienne des Sœurs des Saints Cœurs ont animé une soirée culturelle et folklorique en mémoire de l'illustre compositeur Mansour Rahbani (1925-2025) en jouant des scènes célèbres de ses opérettes musicales qui avaient marqué l'histoire culturelle du Liban contemporain. Ils ont vraiment excellé en jouant leur rôle à merveille à travers les chants, les danses et la déclamation de la prose.

Le dernier rendez-vous était de nouveau à Jbeil, dans un restaurant de la ville où le comité central de la Jeunesse mariale du Mouvement des Confréries, dont le président national est un diocésain, l'ingénieur Johnny Jabbour, avait organisé son dîner annuel. J'ai retrouvé S. Exc. Mgr Michel Aoun, ex-évêque protecteur du Mouvement marial des Confréries, S. Exc. Mgr Elias Sleiman, actuel évêque protecteur, et des centaines de jeunes venus de tout le Liban (dont 90 de notre diocèse de Batroun). Ils nous ont invité à commencer leur cérémonie par l'écoute de la Parole de Dieu, une méditation et un chant à la Très Sainte Vierge Marie. Ils ont ensuite chanté l'hymne national libanais puis leur chant national intitulé : « Nous sommes les jeunes de l'Espérance » ! Cela dit tout de leur engagement ecclésial et national. La rencontre a confirmé, encore une fois, que nos jeunes sont l'avenir dont nous rêvons pour notre Église et pour notre cher Liban !

Samedi 31 mai 2025

9h30-13-30 : Je suis à l'archevêché de Tripoli, à côté de S. Exc. Mgr Youssef Soueif, pour prendre part, avec le Père Paul Nahed, secrétaire de la commission patriarcale pour le suivi du synode des évêques sur la synodalité, à la réunion mensuelle des prêtres du diocèse et animer une session synodale sur le processus synodal de discernement ecclésial. Mgr Soueif nous accueille en se référant à la session que j'avais animée pour les évêques maronites au mois de janvier dernier sur la synodalité et le processus de discernement. J'ai présenté un bref aperçu sur les travaux du synode dans ses deux sessions (Octobre 2024 et octobre 2024) et le contenu Document final, déjà mis à disposition de tout le monde aussi en langue arabe. Père Nahed a présenté le discernement ecclésial selon l'esprit synodal, avant de répartir les prêtres en petits groupes pour appliquer la méthode de la conversation en l'Esprit.

Une mise en commun a terminé la session en dégagant des points saillants pour un projet pastoral dans le diocèse, avant le déjeuner fraternel.

Dimanche 1^{er} juin 2025

Je signale que notre président Joseph Aoun a entamé tôt ce matin une visite officielle en Irak où il a rencontré son homologue irakien Abdellatif Rachid, ainsi que le Premier ministre Mohamed Chia al-Soudani. À son arrivée, M. Aoun a indiqué que son séjour permettra de « confirmer la profondeur des relations fraternelles et historiques entre le Liban et l'Irak ». « Au cours de cette visite, j'exprimerai tous mes sentiments d'appréciation aux dirigeants irakiens et au peuple irakien, en reconnaissance du soutien et de l'assistance continus qu'ils ont apportés au Liban, surtout dans les moments difficiles ». « Mes rencontres avec les responsables irakiens confirmeront la concordance de vues entre nos deux pays, notamment en ce qui concerne la coopération en matière de sécurité et la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme ».

10h00 : Au sanctuaire de Notre-Dame du Liban – Harissa, sa Béatitude notre cher Patriarche Cardinal Raï a présidé la messe du septième dimanche du temps de Pâques, pour le rassemblement national du Mouvement Marial des Confréries.

Partant de l'évangile du jour, « Je vous donne un commandement nouveau : aimez-vous les uns les autres, comme je vous ai aimés » (Jean 13,34), Sa Béatitude a dit :

« Notre Seigneur Jésus nous confie son dernier testament, le commandement de l'amour. Ce n'est pas un amour humain conditionné par l'intérêt personnel, mais un amour divin qui émane du cœur de Dieu. C'est un amour qui touche nos choix quotidiens et nos comportements en famille, en église, dans la société et la nation. C'est un commandement nouveau qui a son fondement dans l'amour du Christ pour nous qui exige le dévouement, le pardon et le don de soi. L'amour du Christ est le fondement de toute communauté chrétienne, dans la famille, la confrérie ou la nation. Chers membres des confréries, vous êtes venus de tout le Liban pour prier au sanctuaire de Notre-Dame du Liban pour renouveler votre confiance en Marie, notre Mère céleste et prier afin d'être des signes d'unité, des ponts de communication, un levain dans la pâte de ce monde et une lumière d'espérance. (...) Le commandement de l'amour n'est pas uniquement spirituel mais un appel à construire l'homme, la société et la nation. Au milieu des crises multiples que connaît le Liban, ce commandement de l'amour est un cri d'espérance et de renouveau ; car l'amour sincère est capable de guérir les blessures des divisions et de redonner confiance aux citoyens de la même nation. (...) Chers membres des confréries vous êtes appelés à vivre cet amour dans vos familles, dans vos paroisses et dans vos engagements pour le bien commun dans la société. Le Liban a besoin d'hommes et de femmes comme vous qui croient en la culture de l'amour, la culture de la vie, la culture du dialogue et la culture du service. Ce commandement de l'amour concerne aussi tous les citoyens. Il est temps que les leaders politiques unissent leurs voix dans une société composée de cultures, de religions et de partis différents ».

Quant à moi, j'ai célébré la messe dans la paroisse de Kfarabida avec Mgr Boutros Khalil, curé. Dans mon sermon, j'ai appelé à vivre ce commandement de l'amour entre nous, après tant d'années de guerre, pour que le monde reconnaisse que nous sommes les disciples de Jésus et que nous transmettons à nos enfants la culture de l'amour.

« Seigneur apprends-nous à nous aimer les uns les autres comme tu nous as aimés ».

+ Père Mounir Khairallah, évêque de Batroun